
5月16日上午，杭州城东医院门口，因病致瘫的前中国男排名将郑亮坐在轮椅上，等候着一位故人的到

来——她就是曾经的“跳水女皇”高敏。

“哎呀！你都出来啊！”一见到郑亮，高敏立即快步上前，一把拉住了他的手，张口询问道：“你最近恢复得

怎么样？病情有好转吗？”

这样的场景，在一年前也曾上演过。去年 4 月，高敏从国家排管中心主任李强口中得知郑亮的病情后，

第一时间通过，由她发起的北京星能公益基金会为郑亮组织了一场爱心募捐活动，在5天的时间里筹集到了

20万的公益款并亲自赶到医院送到了郑亮的手中。

“跳水女皇”高敏再次来杭探望郑亮
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“可以是病人，但不能做废人”
身体机能在下降，心态却更积极

“真的很感谢高敏老师，知道我的事后，一直在

帮助我，鼓励我。”郑亮说，这仅是两人的第二次见

面，但感觉却像老朋友般亲切。“我们都做过运动员，

所以她特别能理解我的心情和感受。”叙旧的话还没

说完，郑亮先拉着高敏来了波合照，两人各自伸出一

只手举过头顶，比了一个爱心。

相比一年前，记者感到郑亮的心态变得更加的

积极乐观，而他自己也坦言，虽然现在自己的身体状

况在不断向下，但心态却在不断向上。“去年我抱着

很大的期望去北京看病，但结果却不理想，当时真的

有些绝望了。”

郑亮说，现在他每天都坚持做一个半小时左右

的康复训练，也在不停尝试着各种治疗方法，但还是

明显感受到了身体机能在慢慢退化，“特别是腰部，

以前坐在轮椅上，上半身还能挺直，现在只能靠在椅

背上了，双手也变得越来越无力，时常会有麻痹感。”

郑亮拍了拍隆起的小腹说，生病这四年来，胖了 40

斤，平均一年要胖10斤。

“我告诉自己，你可以做一个病人，但绝对不能

做个废人。”抱着这样心态，郑亮开始更加积极地面

对生活的苦难。“每天早上5点多，我都会准时起床，

洗漱吃完早饭后，去医院的康复训练大厅，先把自己

双腿绑在架子上站个半个小时，之后再做一个小时

的康复训练。”

遇到身体不舒服或者心情欠佳的时候，郑亮也

想过“偷偷懒”，但每次他都逼着自己去尽量完成训

练，就算无法完成平时一个半小时的训练量，但半个

小时的站立训练必须保持。

养病的同时，郑亮也在不断寻找生活中的乐趣，

在病床的窗台上，他养了好几盆花，接下来还打算养

点金鱼，“这几年，我基本上都是在医院里，虽然没办

法回家，但还是想让病房变得像家一样温暖。”

“只要不放弃希望，奇迹就会出现”
病房里养起花，抖音直播带货

除了在现实生活中找寻乐趣，在网络上郑亮也

在尝试去激励更多的人。“我在抖音上申请了个账

号，昵称就叫‘正能亮’，平时会发一些我训练和日常

生活中的短视频。”

打开郑亮的抖音账号，记者发现从去年 7 月开

始，郑亮先后发布了 46 个作品，其中点赞最高的一

个，是郑亮在护工郭师傅的帮助下“站起来”的视频，

一共获得了 26 万多的点赞。“没想到会有这么多人

点赞，希望可以鼓励到那些和我一样遭遇病痛的

人。”

郑亮说，自从发布短视频以来，他的私信经常会

收到全国各地的人发来关怀，还有人千里迢迢赶来

医院看他，“前段时间有个广东的网友，赶到医院来

看我，给我带了些中药，陪了我三天才走，还说过段

时间再来看我。”

感受到网友的关怀和热情后，郑亮最近又在抖

音上开启了直播，向关心自己的网友介绍自己境况

的同时，也发挥特长和大家聊起了排球。“每周一、

三、五晚上 7 点半到 9 点我都会直播，不像其他主播

会唱歌、跳舞这些才艺，我就和大家聊聊天，回答下

大家关心的问题，也讲讲排球圈的往事。”

而时下最火的直播带货，郑亮也尝试了一把。

“就是推荐一些运动防护装备，还有平时我用着不错

的一些产品。”郑亮说，直播带货并不是为了赚钱，更

多的还是想证明自己是一个“有用”的人。“我失去了

工作能力，恢复的希望也很渺茫，未来不可能一直依

靠别人的帮助，我不想变成累赘，所以就想尝试一

下，做些力所能及的事。”

面对生活中的不幸和苦难，郑亮没有沮丧逃

避，而是一直微笑着面对，正如他所起的抖音账号

昵称“正能亮”一样，用满满的正能量激励着我们

所有人。

“遭遇苦难，一味抱怨是没用的，只有你自己保

持信心、勇敢面对，奇迹才能发生，而运动员就是为

创造奇迹而生的，我相信郑亮一定能成为生活中的

冠军。”高敏说，郑亮积极乐观面对生活的态度，正是

她的基金会一直想要传达的精神。

这次，高敏也带来了个好消息，“郑亮的病因一

直没有查明，我一个做精准医疗的同学得知他的情

况后，准备免费帮他做一次基因测序，同时用大数据

对他的病情进行分析，看能不能找到病因。如果能

找到病因的话，就可以对症下药了。”

本报讯 刚过去的这个周末，对全世界球迷来

说是一个值得铭记的日子。

停摆两个月的德甲联赛重燃战火，成为欧洲五

大联赛中首个复工的联赛，而多特蒙德主场迎战沙

尔克04的这场鲁尔区德比大战，更是还没开始就已

经被载入了足坛史册。

“不是因为球场上将发生什么，而是因为从来没

有一场这样的德比大战。我认为许多球迷将会铭记

这场比赛。”赛前，多特蒙德球员布兰特接受采访时

过的话，在比赛中一一得到了应验。

19 岁挪威“小神锋”哈兰德打入了联赛重启后

的第一粒进球；多特蒙德迎来他们在德甲历史上第

800 场胜利；沙尔克 04 遭遇联赛连续 8 场不胜的尴

尬⋯⋯比这些数据更重要的是，德甲联赛的重启，不

仅用体育精神传递了抗击疫情的决心和信心，更是

为那些准备恢复联赛提供了借鉴的经验。

相比疫情前多特蒙德主场威斯特法伦球场的火

爆氛围，重启后空场进行的德甲显得冷清了不少。

就像在家中看球的法布雷加斯说的那样：“听到

场上教练和球员的呼喊，让我们更能感受到球迷助

威的可贵。两队队长挑边的时候，他们隔了三米远，

不过在比赛中，他们还是得近距离拼抢⋯⋯”

而关于各项防疫措施，德甲更是做到了极致。比

赛前，媒体例行对双方主帅进行采访，与往常面对面

交流不同，到场的记者、摄影师、录音师等媒体工作人

员都站在看台上方，对着几米外球场内的主教练远远

地进行采访，话筒上还贴心地套上了一个塑料袋。

在比赛中，对阵双方也严格遵守此前德甲联盟出

台的防疫规定，比如替补席上的球员们只能坐在球场

外的广告牌后，而且每个人之间的间隔也得保持在

1.5米，所有人都要佩戴口罩，不能进行身体接触。

进球后的庆祝方式，也变得很特别。哈兰德进

球后，一个人跑到了角球区附近，没有选择和队友

“亲密”互动，而是隔着 1.5 米左右的距离，面朝队友

晃动身体，用隔空“尬舞”的方式庆祝。

在赛场外，德国足球联盟对各支参赛球队也有严

格的规定：对于参加客场比赛需要住宿的球队，俱乐

部必须包下酒店的整层楼面，并禁止球员使用酒店酒

吧、健身房等公共区域设施，客房服务也被明令禁止，

以免遭到其他旅客和酒店工作人员的潜在传染。

德甲确认复赛后，德国职业足球联盟在国家队

队医迈尔的主持下公布了一份长达 51 页的事无巨

细的防疫清单，每一种可能发生的情况，都提前考虑

清楚并制定了应对方案。

就在德甲重启前几天，中国足协在上海召开了

2020赛季中超、中甲、中乙俱乐部总经理联席会议。

对于外界最为关心的何时开赛的问题，会议上

各方初定中超 6 月 27 日开打。随后，中国足协也将

该方案上报国家体育总局。然而，总局却驳回了中

超的开赛申请，理由就是防疫措施和预案不够细致。

三天的联席会议结束后，中国足协表示会继续

优化、完善联赛的防疫防控方案和赛事计划。如今，

复工后德甲的做法，或许能给中超联赛的重启提供

点思路。 本报记者 杨渐

替补队员相隔1米5，进球后只能面对面尬舞

德甲51页的防疫清单，中超值得借鉴

郑亮和高敏一起比心合照


